

LA CRISIS VENEZOLANA, SUCESOS DE MAYOR IMPACTO A PARTIR DE LA MUERTE DE HUGO CHAVEZ

INTRODUCCIÓN

JUAN ANGEL MARCELO PALOMINO

El 87 % de los hogares venezolanos está en la pobreza y 8,1 % millones de los habitantes comen dos o menos comidas al día, según la última Encuesta sobre Condiciones de Vida,

Además, en medio de la oleada de protestas contra el gobierno de Nicolás Maduro, al menos 12.715 en 2018, según el Observatorio Venezolano de la Violencia (OVV), cientos de personas han muerto.

La crisis en Venezuela tiene múltiples causas tanto sociales, como políticas y económicas. Estas son algunas de estas:

1. Asistencialismo

“Hugo Chávez llegó a la presidencia con la promesa del socialismo del siglo XXI, que buscaba cerrar la brecha social y solucionar a corto plazo los problemas que tenían los venezolanos, especialmente los más pobres, sin centrarse en las causas de su pobreza”, advierte Carlos Arévalo, abogado y magíster en Leyes y Estudios Jurídicos Internacionales de la Universidad de Nueva York.

El entonces presidente Chávez, quien gobernó desde 1999 hasta 2013, adoptó un modelo asistencialista: programas de construcción de vivienda, aumento de las pensiones de los ancianos y acceso a la atención primaria de salud, “que después se volvió imposible de mantener”, asegura Arévalo.

“Chávez empezó a utilizar toda la renta petrolera para entregarle recursos a la gente necesitada; aunque parece deseable, esto no es sostenible en el tiempo, pues el Estado se fue quedando sin fondos”, expresa a EL TIEMPO Daniel Rey, economista de la Universidad de los Andes, MBA de la misma universidad y analista económico experto en finanzas internacionales.

Tras la muerte de Chávez en el 2013, asumió el poder el presidente Nicolás Maduro, quien había sido ministro de Relaciones Exteriores y vicepresidente de Venezuela, asegurando que le daría continuidad a la gestión y al proyecto del gobierno de Chávez.

“Mientras estuvo vivo Chávez la gente confiaba en él. Tenía legitimidad, carisma y lograba cierta estabilidad y apoyo popular. Además, esto se reforzaba con los ingresos por exportaciones petroleras”, sostiene Margarita López Maya, historiadora venezolana, doctora en Ciencias Sociales de la Universidad Central de Venezuela y experta en la política de Venezuela.

La crisis del actual gobierno de Maduro se debe a que “no tiene cómo estabilizarse, no tiene carisma, no tiene dinero para redistribuir y ha tenido que recurrir a la represión y al apoyo de las Fuerzas Armadas. Además, ha perdido popularidad y se ha ido destruyendo con la ideología de construir un Estado socialista”, dice López.

En las últimas semanas, los venezolanos opositores han salido a las calles a protestar contra el gobierno de Maduro. Algunos videos y afirmaciones de los ciudadanos, que circulan en redes sociales muestran cómo la Guardia Nacional y la Policía Nacional Bolivariana los ha atacado.

Frente a las protestas opositoras, el presidente Nicolás Maduro aseguró ante el Consejo Político de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP) que “la derecha venezolana” está recibiendo “nuevas órdenes del Departamento de Estado de los EE. UU.”, en lo que significa una “nueva arremetida contra su gobierno”.

2. La caída del precio del petróleo

Venezuela tiene la mayor reserva de petróleo del mundo, con 300.900 millones de barriles, según la Organización de los Países Exportadores de Petróleo (OPEP), le siguen Arabia Saudita e Irán. A pesar de esto, los precios del mercado internacional petrolero son inestables.

“El comportamiento de los precios del petróleo está atado a lo que ocurra con los jugadores del mercado internacional. Por el lado de la demanda, los grandes jugadores son Estados Unidos, China e India; por el lado de la oferta, están Oriente Medio y Estados Unidos”, explica Rey.

Estados Unidos utilizó nuevas técnicas de extracción de petróleo, “lo cual hizo que aumentara la oferta y se cayera el precio, afectando los ingresos del Gobierno venezolano”, agrega Rey. Mientras que en el 2014 el barril costaba 108 dólares, en 2017 el valor era de US\$ 48,97, según MacroTrends. “El Gobierno venezolano no ha podido encontrar un mecanismo para sobrellevar la caída de los precios”.

El 15 de enero de 2017, el presidente Maduro decretó ante el Tribunal Supremo de Justicia el estado de excepción y emergencia económica en el país para "continuar cabalgando la crisis y avanzar en su superación".

3. Inflación y devaluación del bolívar

“Venezuela tiene un problema muy grave de inflación, provocado principalmente por la escasez de los productos, comida, enseres, entre otros, que hace que los precios aumenten”, explica Rey. Por lo tanto, la caída del precio del petróleo, sumado al asistencialismo y a la inflación han propiciado la crisis humanitaria.

La inflación de Venezuela llegará al 10.000.000% en 2019, según un informe del FMI, siendo la más alta del continente americano. Esto ha sido una consecuencia de las restricciones que ha tenido Nicolás Maduro. Ellos quisieron controlar el precio al consumidor de las mercancías. Sin embargo, el precio de los insumos subió y esto hizo que las ganancias de las empresas se fueran reduciendo y muchas tuvieron que cerrar. Una poca oferta de bienes y servicios aumentó el valor de los productos y esto trajo escasez económica.

El bolívar, la moneda de Venezuela, ha caído vertiginosamente

El bolívar, la moneda de Venezuela, ha caído vertiginosamente. En el 2013, un dólar equivalía a 6,3 bolívares oficiales, hoy, 2019, un dólar equivale a 9,9 bolívares oficiales, según el convertidor ‘Exchange Rates’.

Esto se refleja en el aumento del precio de los productos. En el 2016, una hamburguesa costaba 1.700 bolívares, equivalente a 170 dólares al cambio oficial de 10 bolívares por dólar, según la AFP.

Sin embargo, los venezolanos intercambian los bolívares y dólares en un sistema de cambio no oficial, pues el régimen de Maduro creó diferentes tasas de cambio: el Decom para las operaciones del público, Dipro para las del Estado y por supuesto las del mercado negro.

4. Atentar contra las instituciones democráticas

El 6 de diciembre de 2015, por primera vez la oposición venezolana obtuvo la mayoría en la Asamblea Nacional tras 16 años de gobierno chavista. A los pocos meses, la oposición se empezó a movilizar para obligar a las autoridades a aceptar un referendo revocatorio contra el presidente Maduro.

La crisis social se incrementó cuando líderes políticos como Leopoldo López o Antonio Ledezma, acusado de asociación para delinquir y de conspiración contra el gobierno de Maduro, fueron arrestados. Esta situación llevó nuevamente a las protestas de la oposición para pedir su liberación.

El 29 de marzo de 2017, El Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) decidió asumir las competencias de la Asamblea Nacional (AN) debido a la persistencia del "desacato", un estatus que el Poder Judicial le impuso el año pasado al Poder Legislativo por el incumplimiento de varias sentencias. Frente a esto Julio Borges, presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, anunció que era un golpe de Estado.

El gobierno de Nicolás Maduro manifestó a través de un comunicado que era "falso que se haya consumado un golpe de Estado en Venezuela. Por el contrario, sus instituciones han adoptado correctivos legales para detener la desviada y golpista actuación de los parlamentarios opositores declarados abiertamente en desacato a las decisiones emanadas del máximo Tribunal de la República".

"Estas situaciones atentan contra la democracia y hacen que Venezuela se desplome, pues esta se sostiene en la medida en que haya pesos y contrapesos institucionales. Cuando esto no ocurre, empieza a haber persecución, decretos de medidas extraordinarias y abuso del poder", asegura López, doctora en Ciencias Sociales de la Universidad Central de Venezuela y experta en la política de Venezuela.

5. Crisis en las relaciones diplomáticas

El Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA) convocó el 26 de febrero de 2017 a una cita de ministros de Relaciones Exteriores para evaluar la situación en Venezuela, un paso que Caracas ha advertido forzará su retiro de la institución continental. Ese mismo día, el representante de Venezuela en la OEA anunció la decisión del gobierno de Nicolás Maduro de retirarse del organismo hemisférico. El proceso tarda dos años.

Cuba apoyó la decisión de Venezuela de apartarse de la Organización de Estados Americanos (OEA) reafirmando "su lealtad" al presidente Nicolás Maduro. "Venezuela ha adoptado la digna decisión de retirarse de la OEA, que firmemente apoyamos, luego de haber enfrentado con valentía el acoso, la injerencia y la ignominia de la que ha sido objeto en esa institución y por parte de su enfurecido secretario general, Luis Almagro", señaló la cancillería en un comunicado.

El expresidente Santos anunció el 18 de abril del 2017 que veía "con seria preocupación la militarización de la sociedad venezolana" e hizo "un llamado a la cordura" en el vecino país. Además, el llamado del mandatario colombiano se suma al de once países, incluido Colombia, que pidieron en un comunicado que el Gobierno venezolano garantice la manifestación pacífica a la oposición para que pueda ejercer ese derecho constitucional.

Esta comunicación fue rechazada por Caracas, al considerarlo "una grosera injerencia" de su política interna.

Esta tensión se incrementó con la reelección de Maduro en la presidencia en mayo del 2018, la cual rechazó el presidente de Colombia, Iván Duque, y ha llevado a que el Gobierno venezolano se quede sin un aliado importante: Colombia, lo cual podría hacer hundir más la crisis que sufre.

1.1 MUERTE DEL PRESIDENTE VENEZOLANO HUGO CHAVEZ

Marzo de 2013: El presidente venezolano, Hugo Chávez, quien se ganó a los pobres del país con el llamado "socialismo del siglo XXI" durante su mandato de 14 años, muere de cáncer a los 58 años. Su sucesor preferido, vicepresidente y ex ministro de Relaciones Exteriores, Nicolás Maduro, asume el cargo antes de las elecciones.

El fallecimiento del presidente de la República Bolivariana de Venezuela Hugo Chávez se produjo a las 16:25 hora local (20:55 UTC) del martes 5 de marzo de 2013 en el Hospital Militar Dr. Carlos Arvelo de la ciudad de Caracas, sitio en el cual se encontraba recibiendo tratamiento médico para poder aliviar una infección respiratoria contraída durante la última intervención quirúrgica que se le practicó para combatir un cáncer que lo aquejaba, tras estar casi tres meses internado en el Centro de Investigaciones Médico Quirúrgicas (CIMEQ) de La Habana (Cuba).

El canciller de Venezuela, Elías Jaua, confirmó oficialmente que el vicepresidente Nicolás Maduro ante la falta absoluta del presidente Hugo Chávez asumió la presidencia de manera interina. Al día siguiente de su fallecimiento, los restos mortales de Chávez fueron trasladados a la sede de la Academia Militar de Venezuela, donde se instaló inmediatamente en la capilla ardiente. En tanto, el funeral de Estado se programó para el viernes 8 de marzo, día en que Maduro asumió el cargo formalmente.

A Hugo Chávez le fue diagnosticado un cáncer en 2011, mientras que en 2012, tras las elecciones presidenciales del mes de octubre, fue trasladado en avión a Cuba para recibir tratamiento médico. Tras una operación quirúrgica en diciembre de ese año, su salud se complicó y en febrero de 2013 regresó a Venezuela y se internó en un hospital del ejército en Caracas.

Nicolás Maduro anunció el fallecimiento de Chávez en la televisión estatal. Entre los anuncios que Maduro hizo destacan: «Chávez murió a las 4:25 p.m. Maduro también confesó: (Nos encontrábamos recibiendo parte con su hija y familiares, cuando recibimos la información más dura y trágica que podemos ofrecer). Agregó que la policía y las tropas se desplegarían en todo el país (para garantizar la paz).

Horas después del anuncio de la muerte presidencial, Maduro declaró que no tenía ninguna duda de que (los enemigos históricos de nuestra patria) estaban detrás de la enfermedad de Chávez y su muerte. El ministro de Defensa Diego Morelo Bellavia dijo que las fuerzas armadas siguen siendo leales al vicepresidente y el parlamento, y exhortó a la población a mantener la calma.

Finalmente, en un comunicado de prensa oficial del jefe de la guardia presidencial, el general de brigada José Adelino Ornela Ferreira, emitido dos días después de su fallecimiento, se dijo que el deceso fue a consecuencia de un infarto fulminante en medio de una ardua batalla de casi dos años contra el cáncer.

Se observaron once días de duelo nacional, lo que implicó que en todos los edificios públicos, civiles y militares, se ondeara la bandera del país a media asta y se prohibieron las festividades y celebraciones; también se prohibió el porte de armas y la venta de bebidas alcohólica

Existen hipótesis de que el presidente Chávez murió en La Habana antes de la fecha oficialmente anunciada, pero ninguna de estas versiones ha sido confirmada o demostrada. En una entrevista, la fiscal general Luisa Ortega Díaz afirma que el 28 de diciembre de 2012, mientras se encontraba del país, recibió una llamada de Diosdado Cabello pidiéndole que regresara a Venezuela porque Chávez había fallecido, pero que mientras compraba los pasajes de regreso al país recibe otra llamada de Cabello para decirle que no había muerto.

En una declaración en enero de 2015, el segundo oficial al mando de la guardia del Presidente Chávez, el capitán de corbeta Leamsy Salazar afirmó que el mandatario falleció a las 17:32 del 30 de diciembre de 2012 en La Habana y que llegó muerto a Caracas, versión que había sido mencionada antes por diversos políticos. Sin embargo, el gobierno venezolano posteriormente presentó fotografías de Chávez el 15 de febrero de 2013 leyendo el diario cubano Granma junto a sus hijas mayores Rosa Virginia y María Gabriela.¹²

1.2 TRIUNFO DE NICOLAS MADURO

Abril 2013: En elecciones por un mandato de seis años, Maduro derrota por escasa diferencia al candidato opositor Henrique Capriles, quien había perdido ante Chávez por un margen más amplio el año anterior. Capriles y sus aliados dicen que la votación se vio afectada por el fraude y pide a sus partidarios que salgan a las calles.

Las elecciones presidenciales de Venezuela para el período 2013-2019 fueron el proceso electoral posterior a la muerte del presidente anteriormente electo Hugo Chávez; que de acuerdo a la constitución debieron convocarse en los 30 días siguientes al fallecimiento presidencial. Las elecciones se realizaron el domingo 14 de abril de 2013.

El Consejo Nacional Electoral, órgano del Poder Electoral encargado para el desarrollo de los procesos electorales en Venezuela, convocó formalmente el proceso el 9 de marzo de 2013, cuatro días después de la muerte de Chávez.

Las principales coaliciones que disputaban en la elección fueron el Gran Polo Patriótico (GPP), que respaldaba la elección de Nicolás Maduro, del Partido Socialista Unido de Venezuela, designado por Hugo Chávez en caso de presentarse elecciones presidenciales de él no juramentarse por cualquier eventualidad (en este caso su deceso) y la Mesa de la Unidad Democrática (MUD), representada por Henrique Capriles Radonski, del partido Primero Justicia, y candidato a la anterior elección, y además de haber sido electo en elecciones primarias de la MUD el 12 de febrero de 2012.

Nicolás Maduro ganó estos comicios por el 50.61 % de los votos. El 19 de abril de 2013 inició su mandato formal para culminar el periodo constitucional 2013-2019.

El proceso de postulaciones se llevó a cabo los días 10 y 11 de marzo, ante el Consejo Nacional Electoral (CNE). Se recibió la postulación de ocho candidatos, se admitieron siete candidaturas y finalmente participaron seis tras el retiro del abanderado del partido JOVEN.

Gran Polo Patriótico

Los partidos de la coalición Gran Polo Patriótico (GPP) respaldaron a Nicolás Maduro, en ese momento presidente interino, como candidato presidencial. Catorce partidos presentaron tarjetones separados con Maduro como candidato: Partido Socialista Unido de Venezuela, Patria Para Todos, Por la Democracia Social, Partido Comunista de Venezuela, Movimiento Tupamaro, Movimiento Electoral del Pueblo, Unidad Popular Venezolana, Partido REDES, Independientes por la Comunidad Nacional, Organización Renovadora Auténtica, Juventud Unidad en Acción Nacional con Bimba, Nuevo Camino Revolucionario, Partido Revolucionario del Trabajo y Corrientes Revolucionarias Venezolanas.

Mesa de la Unidad Democrática

La coalición Mesa de la Unidad Democrática (MUD) presentó un tarjetón unitario apoyando a Henrique Capriles, excandidato presidencial de la misma coalición para las pasadas elecciones y gobernador del estado Miranda, como candidato presidencial.

Campaña

Los temas más apremiantes que se discutieron fueron la alta tasa de asesinatos, particularmente en Caracas, el mal estado de la economía y los derechos sobre la tierra. La oposición acusó a Maduro de intentar usar la memoria y la imagen de Chávez para obtener votos.

La campaña fue considerada "desigual", en gran medida debido al excesivo control gubernamental sobre los medios de comunicación, dándole una desproporcionada cantidad de espacio televisivo al oficialismo, prácticamente sin un espacio para la oposición, que destacó la existencia de lo que fue llamado una "campaña negativa" contra Capriles.

La campaña también se caracterizó por un constante intercambio de insultos personales entre ambos candidatos. Maduro calificó a Capriles de "burgués" y "caprichoso", mientras que Capriles se refirió a Maduro como "Satanás", "tonto" o "mentiroso".

Maduro empleó también comentarios que fueron considerados homofóbicos, llamando a Capriles "princesita", y declarando durante un masivo acto de campaña "yo sí tengo mujer, me gustan las mujeres", postura que fue severamente criticada por varias organizaciones LGBT del país. Capriles respondió a esto rechazando los comentarios sobre su sexualidad, describiéndose como "soltero" y afirmando que tenía una visión progresista de la vida, condenando la postura homófona de su contrincante.

Capriles declinó firmar un documento del Consejo Nacional Electoral comprometiéndose a reconocer el resultado, como lo hizo antes de las elecciones del 7 de octubre, comprometiéndose en cambio a "respetar la voluntad popular".

Diosdado Cabello, líder del PSUV, presentó evidencia, incluyendo grabaciones telefónicas, correos electrónicos y otros documentos, supuestamente demostrando que la oposición planeaba no reconocer los resultados electorales, posiblemente para agitar los problemas internacionales del país. También expresó dudas sobre la credibilidad de las elecciones, mientras que Maduro dijo que estaba listo para aceptar el resultado. El cierre de campaña fue el 11 de abril.

El 12 de abril, el vicepresidente Jorge Arreaza anunció en televisión nacional que dos colombianos habían sido arrestados y se habían presentado como oficiales militares venezolanos y habían tratado de interrumpir las elecciones. También anunció el hallazgo de una jaula de armas que se dice está vinculada a mercenarios salvadoreños que el gobierno había acusado previamente de conspirar para matar a Maduro.

Durante el fin de semana anterior a la elección, Maduro hizo comentarios en privado que sugieren una posible "distensión" en las relaciones entre Estados Unidos y Venezuela.

El ex gobernador de Nuevo México Bill Richardson, que estuvo en Venezuela durante las elecciones como representante de la Organización de los Estados Americanos (OEA), relató cómo Maduro personalmente le dijo que "deseaba mejorar los lazos con los Estados Unidos [y] regularizar las relaciones."

1.3 ARRESTO A LEOPOLDO LÓPEZ, LÍDER DE LA OPOSICIÓN

Febrero de 2014: Las fuerzas de seguridad venezolanas arrestan al conocido líder de la oposición Leopoldo López, acusado de fomentar la inestabilidad política, luego de una ola de protestas en busca de la expulsión de Maduro del poder conocida como "La salida".

El líder opositor venezolano Leopoldo López fue condenado a 13 años y 9 meses de prisión por su participación en las protestas de 2014 contra el presidente Nicolás Maduro.

La sentencia fue emitida por la jueza Susana Barreiros tras un maratónico juicio de 71 audiencias a puerta cerrada.

El político arrestado fue declarado culpable de los delitos de instigación pública, daños a la propiedad, incendio intencional y asociación para delinquir.

La justicia alega que a través de los tuits y discursos de López el 12 de febrero de 2014 pudo comprobar que el opositor fue el autor intelectual de las muertes y daños a la propiedad que se produjeron ese día.

Dicha marcha, en el centro de Caracas, fue la primera de varias que se prolongaron por todo el país durante meses, dejando 43 muertos, 600 heridos y más de 3.500 detenidos.

Tras la lectura de la sentencia, sus partidarios y familia se reunieron en una plaza de Caracas, en el sector de Chacao, donde citaron para una marcha el viernes al medio día, donde darán a conocer una carta que escribió López.

El día de su entrega a las autoridades, dijo que se presentaba ante la "justicia corrupta".

"Si mi arresto permite a Venezuela despertar definitivamente (...) mi encarcelamiento valdrá la pena".

2.1 VICTORIA DE LA COALICIÓN OPOSITORA

Diciembre de 2015: La coalición opositora Mesa de la Unidad Democrática gana, por primera vez en 16 años de gobierno socialista, el control de la Asamblea Nacional, aprovechando una ola de descontento popular debido a una recesión prolongada y un aumento de la inflación después del colapso de los precios del petróleo.

El Consejo Nacional Electoral (CNE) venezolano confirmó este lunes que la opositora Mesa de Unidad Democrática (MUD) obtuvo al menos 107 escaños -de un total de 167- en las elecciones parlamentarias del domingo, mientras que el oficialista Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) logró 55 diputados.

Esto le otorga a la oposición una mayoría calificada de al menos 3/5 de la Asamblea Nacional.

Si a los 107 asientos de la MUD se le suman tres escaños de la representación indígena, la oposición conseguiría un total de 110 escaños hasta el momento.

Según declaraciones de Freddy Guevara, uno de los dirigentes de la MUD, los diputados indígenas electos Virgilio Ferrer, Romel Guazamana y Gladys Guaipo pertenecen a la alianza opositora.

En el boletín del lunes por la noche quedaban dos diputados por asignar, que son los que necesitaría la MUD para alcanzar los 2/3 que le darían la llave para controlar totalmente el Parlamento.

Según los datos publicados por el CNE, la coalición opositora logró el apoyo del 64,07 % de los votantes, mientras que el gobernante PSUV recibió el respaldo del 32,93%.

Con tres quintos en la Asamblea Nacional la mayoría opositora podrá sancionar leyes habilitantes, destituir a miembros del CNE previo pronunciamiento del Tribunal Supremo de Justicia, aprobar mociones de censura a ministros y al vicepresidente.

Si la oposición alcanzara los 2/3 (112 diputados) podría además revisar tratados internacionales como Petrocaribe, intervenir leyes orgánicas como el control de precios y cambios, promover una reforma constitucional o una asamblea constituyente y retirar a las cúpulas del Tribunal Supremo de Justicia y los poderes públicos.

El líder opositor Henrique Capriles, dos veces candidato a la presidencia del país, aseguró en la tarde del lunes que cuentan con los 112 diputados que necesitan para controlar el Parlamento.

"Quiero reiterar tres palabras frente a la victoria: humildad, madurez y mucha serenidad" dijo en una rueda de prensa este lunes rodeado de diputados.

Capriles aseguró que "los venezolanos derrotaron masivamente el miedo" con su voto en las urnas y transmitió un mensaje conciliador: "No queremos la asamblea de la revancha sino de la justicia".

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, aceptó el domingo el triunfo de la oposición que interpretó como "una bofetada para despertar" y seguir con la revolución, al tiempo que atribuyó la derrota a la "guerra económica" que, según dice, han tramado sus adversarios en contra de su gobierno.

¿Cómo quedan Maduro y el chavismo tras su derrota en las elecciones parlamentarias en Venezuela?

"Ha triunfado la guerra económica, ha triunfado una estrategia para vulnerar la confianza colectiva en un proyecto de país", dijo en una declaración tras conocerse los resultados.

Maduro indicó que "no hay tiempo para tristezas" y llamó a buscar la unión entre los chavistas para seguir luchando por el socialismo del siglo XXI que promovió su predecesor.

2.2 EL TRIBUNAL SUPREMO DE JUSTICIA ASUME LAS FUNCIONES DE LA ASAMBLEA NACIONAL

Marzo de 2016: El Tribunal Supremo de Justicia, cuyas decisiones siempre se han inclinado a favor del gobernante Partido Socialista, anuncia que asumirá las funciones de la Asamblea Nacional, controlada por la oposición. La corte rápidamente revierte su decisión en medio de protestas internacionales. Pero el evento provocó meses de manifestaciones contra el gobierno que finalmente dejaron más de 100 muertos.

Venezuela avanza en la senda de los gobiernos autoritarios. El Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), controlado por el presidente Nicolás Maduro, tomó las funciones de la Asamblea Nacional en un fallo emitido el miércoles por la noche.

La decisión disuelve a la Asamblea Nacional elegida en las elecciones de diciembre pasado, que estaba dirigida por los opositores de Maduro, y al parecer permite que el tribunal redacte y promulgue leyes, según los expertos.

Los críticos del gobierno venezolano y diversos líderes regionales han denunciado que la medida acaba con los últimos vestigios de la democracia en ese país, cuyo gobierno ya no solo es considerado un régimen autoritario, sino una dictadura absoluta.

"Aquello que hemos advertido lamentablemente se ha concretado", dijo en un comunicado el secretario general de la Organización de Estados Americanos, Luis Almagro. Calificó a la medida como un "auto-golpe de Estado".

En los últimos meses se ha producido una rápida consolidación del poder de Maduro, mientras ha ordenado la detención de decenas de políticos sin ir a juicio, los manifestantes han sido violentamente reprimidos y las elecciones locales para alcaldes y gobernadores se pospusieron indefinidamente.

Al tomar el poder de la Asamblea Nacional, el gobierno eliminó lo que la mayoría de los venezolanos consideraban que era el único contrapeso al creciente poder del presidente del país.

La sentencia del tribunal dice: “Finalmente, se advierte que mientras persista la situación de desacato y de invalidez de las actuaciones de la Asamblea Nacional, esta Sala Constitucional garantizará que las competencias parlamentarias sean ejercidas directamente por esta sala o por el órgano que ella disponga, para velar por el Estado de derecho”.

Los expertos creen que el fallo le permite al tribunal, controlado por magistrados leales a Maduro, promulgar leyes. Los diputados de la Asamblea Nacional denunciaron la decisión como un golpe de Estado.

“Esto es simplemente basura de quienes han secuestrado la constitución y de quienes han secuestrado los derechos y las libertades del pueblo”, dijo el diputado Julio Borges, el presidente de la Asamblea Nacional.

Oneida Guaípe, una diputada opositora de la costa central del país, dijo que la asamblea continuará haciendo su trabajo, incluso si sus leyes son pasadas por alto.

“Está demostrando ante el mundo el autoritarismo que existe aquí”, dijo. “La gente nos eligió a través del voto popular”.

La decisión también es vista como un desafío para los países vecinos de Venezuela, que esta semana se reunieron en la sede de la OEA, en Washington, para presionar al gobierno de Maduro con el fin de que celebre elecciones. También discutieron la posible expulsión de Venezuela de ese organismo, basándose en que el país no es gobernado de forma democrática.

La semana pasada, Estados Unidos, Canadá y una docena de países de América Latina pidieron que Maduro reconozca los poderes de la Asamblea Nacional, una rara declaración conjunta que refleja la profunda impaciencia con el gobierno venezolano.

2.3 SE APRUEBA LA FORMACIÓN DE UNA ASAMBLEA NACIONAL CONSTITUYENTE

Julio 2017: A pedido de Maduro, el país acude a un referéndum boicoteado por la oposición y se aprueba la formación de una Asamblea Nacional Constituyente. Se encarga nominalmente de volver a redactar la Constitución, pero asume rápidamente funciones legislativas cruciales, lo que lleva a acusaciones de que Maduro está socavando la democracia.

El objetivo de las elecciones que se celebran este domingo en Venezuela consiste en conformar un Parlamento cuyo principal cometido será escribir una nueva Constitución. Esa Cámara estará formada por 545 diputados.

El reparto de los parlamentarios es una de las razones por las que los partidos de la oposición, agrupados en la Mesa de Unidad Democrática (MUD), rechazan en bloque esta convocatoria. Estos comicios, además de dismantelar la Asamblea Nacional que los venezolanos eligieron hace menos de dos años una institución controlada por las fuerzas críticas con el chavismo están diseñados con unas reglas del juego que benefician al presidente Nicolás Maduro.

La Asamblea Nacional Constituyente, cuyos delegados tomarán posesión la primera semana de agosto, incluirá 364 representantes territoriales, 173 del denominado “ámbito sectorial” (24 por los estudiantes, ocho por campesinos y pescadores, cinco por los empresarios, cinco por las personas con discapacidad, 28 por los pensionados, 24 por los consejos comunales y 79 por los sindicatos y gremios profesionales) y ocho de las comunidades aborígenes.

Hay casi 6.000 candidatos. Las bases comiciales de las elecciones prohibieron que las candidaturas se efectuaran desde los partidos políticos, lo que supone una estrategia del Gobierno para evitar que el voto sea influenciado por el rechazo a su gestión. Sin embargo, una porción mayoritaria de los candidatos es miembro del partido de Gobierno y aliados, o simpatizantes.

Numerosos ministros y figuras públicas cercanas al régimen han renunciado a sus cargos para ser candidatos. No se registra ningún candidato, en cambio, cuyas propuestas sean contrarias a las premisas básicas del Gobierno, como el socialismo o la economía comunal.

Las críticas dirigidas a Maduro por estas elecciones no tienen que ver solo con el riesgo de que aumente el autoritarismo. Enterrarán, además, la Constitución de 1999, impulsada por el expresidente Hugo Chávez, y amenazan con traicionar su legado. Por eso, incluso representantes del chavismo críticos con el Gobierno como la fiscal Luisa Ortega Díaz, manifestaron desde el principio su disconformidad con la Asamblea Nacional Constituyente.

3.1 COLAPSAN LAS NEGOCIACIONES ENTRE GOBIERNO Y OPOSICIÓN

Febrero de 2018: Las negociaciones entre gobierno y oposición, que tienen lugar en la República Dominicana, colapsan en medio de un desacuerdo sobre la fecha de la próxima elección presidencial. El gobierno anuncia que la votación se llevará a cabo en la primera mitad del año, y los principales partidos de la oposición deciden apartarse de la contienda.

La fumata blanca se niega a aparecer en los cielos de Santo Domingo. Las delegaciones del gobierno y de la oposición venezolana no han alcanzado el "acuerdo de convivencia democrática", pese a los avances logrados en la última ronda de negociaciones, llevada a cabo en la capital dominicana.

Aunque no murió, el diálogo que mantienen desde el 1 de diciembre entró en un "receso indefinido". La Unidad Democrática finalmente no cedió ante las presiones del chavismo para que firmara un documento sin suficientes garantías electorales, que le hubiera obligado a zambullirse en "la emboscada presidencial", como la llaman algunos opositores, que se realizará antes del 30 de abril.

La primera consecuencia es la reunión urgente convocada por los rectores del Consejo Nacional Electoral (CNE) en Caracas, con la fecha de las elecciones presidenciales como telón de fondo. En el acuerdo se había establecido el 22 de abril como el día en el que se abrirían las urnas, tras un tira y afloja entre la inmediatez que exigía Nicolás Maduro y la apuesta opositora, a finales de junio.

"Emplazamos al gobierno a que no cometa el absurdo error de convocar unas elecciones de forma unilateral", defendió el ex presidente del Parlamento Julio Borges. "No aceptaremos ningún acuerdo que claudique la democracia en Venezuela", zanjó el jefe de la delegación opositora.

Fue el propio Nicolás Maduro quien se negó a firmar los avances de las últimas horas. El primer mandatario solo aceptaba el documento suscrito anoche por su enviado, el ministro Jorge Rodríguez.

3.2 MADURO GANA LA REELECCIÓN CONTRA UN CANDIDATO DE LA OPOSICIÓN

Mayo de 2018: Maduro gana la reelección contra un candidato de la oposición menos conocido, en medio de una baja participación y acusaciones de compra de votos por parte del gobierno. La oposición, Estados Unidos y el Grupo de Lima, en su mayoría de gobiernos de derecha en la región, dicen que desconocen los resultados.

La presidenta del Consejo Nacional Electoral de Venezuela, Tibisay Lucena, ha anunciado que el jefe de Estado, Nicolás Maduro, ha sido reelegido en su cargo con 6.190.612 votos.

Su principal adversario, Henri Falcón, ha obtenido 1.917.036 votos, mientras que el candidato Javier Bertucci ha logrado 925.042 votos y Reinaldo Quijada 34.614.

El índice de participación se ubica en 9.132.655, ligeramente superior a los 8.603.936 sufragios anunciados este domingo, sobre un censo de más de 20,5 millones de ciudadanos con derecho de voto.

Maduro, después de conocer los resultados, ha convocado a los tres candidatos derrotados y a los líderes promotores de la abstención a un diálogo para atender las diferencias y hacer frente a la crisis del país.

Poco antes del anuncio, Henri Falcón ha dicho desconocer los resultados de las presidenciales por las reiteradas violaciones a los acuerdos preelectorales por parte de Maduro y ha exigido que el proceso se repita este mismo año.

"El proceso tiene serios cuestionamientos de nuestra parte (...) y sin duda alguna el proceso carece de legitimidad y nosotros desconocemos este proceso electoral categóricamente", ha dicho en una rueda de prensa ofrecida antes de que se conocieran los resultados.

"No reconocemos este proceso electoral como válido", dicho, y ha pedido que los comicios se repitan en octubre.

3.3 MADURO SE JURAMENTA POR UN SEGUNDO PERÍODO DE SEIS AÑOS

Enero 2019: Maduro se juramenta por un segundo período de seis años, a pesar de que varios gobiernos latinoamericanos le piden que no lo haga. Juan Guaidó, un legislador de oposición virtualmente desconocido que asumió la presidencia anual de la Asamblea Nacional, llama a Maduro "usurpador".

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, prestó hoy juramento para un segundo mandato de seis años ante el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), durante una ceremonia en la que asistieron los presidentes de Bolivia, Cuba, El Salvador y Nicaragua, así como delegados de otros países aliados.

El presidente del TSJ, Maikel José Moreno Pérez, tomó protesta a Maduro y enseguida le colocó la banda presidencial, en medio de aplausos y vítores de los presentes, después de explicar que el TSJ ofició el juramento debido a que la Asamblea Nacional (Parlamento, de mayoría opositora) se encuentra en desacato.

"Juro en nombre del pueblo de Venezuela, juro por el legado del libertador Simón Bolívar, juro el legado de Hugo Chávez, juro por nuestra patria, juro por Dios todo poderoso, juro por mi vida que cumpliré y haré cumplir la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela", dijo Maduro al asumir su nuevo periodo presidencial (2019-2025).

Asimismo, se comprometió a llevar la prosperidad al país y construir el socialismo, acto después se entonó el himno de Venezuela y le entregaron el acta de juramentación.

Maduro, de 56 años y quien gobierna Venezuela desde 2013, asumió un segundo periodo tras ser reelegido en las elecciones del pasado 20 de mayo, en las que ganó con el 67.84 por ciento de los votos, en cuya campaña se comprometió a "impulsar los cambios que hacen falta en el país y a defender el derecho a la paz.

El presidente juramentó ante el TSJ en un hecho inédito y no frente a la Asamblea Nacional, en un acto en la que estuvieron presentes los presidentes Miguel Díaz-Canel de Cuba, Evo Morales de Bolivia, Daniel Ortega de Nicaragua, Salvador Sánchez Cerén de El Salvador y Anatoli Bibilov de Osetia del Sur, un país no reconocido por las Naciones Unidas.

En la ceremonia de investidura también acudieron el secretario general de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), Mohammed Barkindo, así como representantes de China, Rusia, Turquía, Irán, Bielorrusia, Argelia y Sudáfrica.

Después de la juramentación en el TSJ, está previsto que el Maduro acuda a la Asamblea Nacional Constituyente (ANC), el órgano con facultades plenipotenciarias por encima de todos los poderes públicos, electo por votación popular en el 2017.

Estados Unidos, la Unión Europea (UE), el Grupo de Lima y varias organizaciones civiles no reconocen la reelección de Maduro, pues denunciaron que las elecciones venezolanas, en las que se proclamó vencedor, no cumplieron con los estándares internacionales.

Maduro, por su parte, reprocha a la oposición venezolana que se "ha vendido" a intereses extranjeros y culpa a Washington y a sus aliados de injerencia en los asuntos de Venezuela.

"Al presidente de Venezuela lo elige el pueblo de Venezuela"

Según Hernández, la invalidez de aquella elección implica que "Maduro no es el presidente electo y no se puede juramentar quien no ha sido electo".

Hernández señala que "en derecho público se distingue entre legitimidad de origen y legitimidad de ejercicio. Para el periodo 2013-2019 Maduro tenía su legitimidad de origen porque las elecciones de 2013 fueron reconocidas en todo el mundo, pero sus violaciones de los derechos humanos le hicieron perder la legitimidad de ejercicio".

Al no admitirse la limpieza de las elecciones de 2018, "habrá perdido también la legitimidad de origen, que era lo único que le quedaba a Maduro", añade Hernández.

4.1 GUIDÓ SE AUTOPROCLAMA COMO PRESIDENTE

Enero 2019: Guaidó se autoproclama como presidente encargado durante la mayor manifestación opositora desde 2017. Es reconocido de inmediato por Estados Unidos y muchos de los vecinos de Venezuela.

La palabra "golpistas" se repitió una y otra vez en el discurso de Nicolás Maduro el miércoles después de que Juan Guaidó se proclamara "presidente encargado" de Venezuela.

Varios miembros de su gobierno continuaron el jueves con este lenguaje al referirse a los sucesos que se vivieron en Caracas el día anterior.

El ministro de Defensa, Vladimir Padrino, denunció: "Desde hace tiempo se viene fraguando un vulgar golpe de Estado (...), y ese plan llegó ayer a niveles de altísima peligrosidad".

El canciller, Jorge Arreaza, también habló de intento de golpe de Estado en Twitter.

Y gran parte de los defensores del gobierno del presidente Maduro expresaron denuncias similares en declaraciones públicas y en las redes sociales.

Por su parte, la oposición venezolana apeló a varios artículos de la Constitución de Venezuela para defender la legalidad de los hechos.

Y aludió al respaldo de varios gobiernos extranjeros, especialmente el de Estados Unidos y los de países vecinos como Brasil y Colombia, para darle legitimidad a su posición

Consecuencia de las elecciones

Para el jurista y profesor universitario José Ignacio Hernández, la respuesta la da el artículo 233 de la Constitución.

"De acuerdo con ese artículo, si al momento de iniciar el período presidencial, es decir el 10 de enero, no hay presidente electo, el presidente de la Asamblea Nacional (AN) se encarga de la presidencia de la República hasta tanto se celebren nuevas elecciones"

"A pesar de que Nicolás Maduro ha dicho que él es presidente electo, la supuesta elección del 20 de mayo de 2018 en la cual Maduro habría sido electo ha sido desconocida por buena parte de la comunidad internacional, por organismos internacionales y por la Asamblea Nacional, de lo cual podemos concluir que Nicolás Maduro no es presidente electo, no podía tomar posesión del cargo y, por lo tanto, está usurpando la presidencia de la República", agrega.

Para el profesor de la Universidad Central de Venezuela, ese es el origen del problema, la supuesta falta de legitimidad de Maduro al declararse vencedor de unas elecciones cuyo resultado no fue reconocido por una parte de la ciudadanía venezolana y de la comunidad internacional.

"Si Maduro no tiene el título de presidente, alguien debe tenerlo", prosigue Hernández, quien explica que, por esta lógica, el traspaso de poder de Maduro a Guaidó fue automático en la medianoche del pasado 11 de enero.

En la primera gran manifestación opositora desde 2017, Juan Guaidó se juramentó como "presidente encargado" del país. Inmediatamente fue reconocido por Estados Unidos, 11 de los países del Grupo de Lima y otras naciones.

Nicolás Maduro, ante decenas de miles de sus simpatizantes, anunció la ruptura de relaciones con Estados Unidos y calificó lo ocurrido como un intento de golpe de estado para instaurar lo que llamó "un gobierno títere".

Después de que además Maduro diera la orden de expulsar a los diplomáticos estadounidenses en Caracas, el secretario de estado de EE. UU., Mike Pompeo, respondió que Maduro no tiene la autoridad para tomar esa decisión por no ser un gobernante legítimo.

"Estados Unidos mantiene relaciones diplomáticas con Venezuela y nuestras relaciones con Venezuela se llevarán a cabo a través del gobierno del presidente interino Guaidó, quien invitó a nuestra misión a permanecer en Venezuela", dijo Pompeo en un comunicado.

A pesar de no haber pasado por ningún proceso democrático, los líderes de diferentes países comenzaron a reconocer a Guaidó como el presidente legítimo de Venezuela después de que lo hiciera Donald Trump, minutos después de la autoproclamación del mismo. España, con Pedro Sánchez en la Moncloa tras la moción de censura que expulsó del Ejecutivo a Mariano Rajoy, tardó un poco más pero acabó haciendo lo mismo, y reconoció a Juan Guaidó como presidente con el objetivo de que hubiera elecciones presidenciales "en el menor plazo" posible.

Respaldo desde el Ejército y la diplomacia

A finales de enero, en plena crisis Guaidó vs. Maduro, el personal de Nicolás Maduro en el exterior comienza a rebelarse: primero, el agregado militar de Venezuela en Washington; después, la cónsul primera en Miami, los dos apelando a la ley de Amnistía presentada por la Asamblea, en manos de la oposición. En vista de la situación, Guaidó se prepara para tener una diplomacia paralela en Europa. Pero en Venezuela, sin apoyo del Ejército no se da un paso.

El general Hugo Carvajal, exmilitar venezolano y chavista convencido pero contrario a Maduro, mostró abiertamente su apoyo al joven Guaidó, llamando a una rebelión que, en su momento, no tuvo lugar (poco después Carvajal fue detenido en España por orden de Estados Unidos, por una serie de delitos de blanqueo de capitales relacionados con el narcotráfico).

Luego otro: Francisco Esteban Yáñez Rodríguez, general de división, hace lo propio. Pero no solo eso, sino que asegura que el 90% de los militares no apoyan a Nicolás Maduro. Esa es, precisamente, la estrategia de Guaidó: socavar a las fuerzas armadas desde abajo, instando a que los venezolanos de a pie convencan a sus conocidos y parientes militares de que abandonen a Maduro.

Y con la vista puesta en que lo conseguirá, Guaidó comienza a dibujar su estrategia política y diseña el 'Plan País', el proyecto para una Venezuela que considera un "estado fallido" en el que acusa al Gobierno de Maduro y al chavismo de haber creado en el país un modelo político totalitario y de haber destruido la industria petrolera.

La entrada de ayuda humanitaria

Si uno de los ejes en los que se basa la estrategia de Guaidó es la de minar al Ejército desde abajo, el otro es el de dar a conocer la situación humanitaria en el país. Como presidente autoproclamado, Guaidó protagoniza la 'pelea de conciertos' en la frontera entre Venezuela y Colombia: coincidiendo con la fecha límite impuesta por Donald Trump para que Maduro dé acceso a la ayuda humanitaria que espera al otro lado de la linde que separa los dos países, acólitos del chavismo y acólitos de la oposición organizan dos citas multitudinarias, la segunda más que la primera, cada una con un objetivo diferente.

El 'Venezuela Aid Live', un concierto auspiciado por el multimillonario británico Richard Branson, busca influir en los soldados que guardan la frontera para abrirla y dejar paso a la ayuda humanitaria. El 'Hands Off Venezuela', para lanzar un mensaje "de amor, solidaridad y denuncia" por parte del chavismo: es decir, el fin de la injerencia extranjera en el país, mensaje clave de Maduro.

No es hasta abril cuando finalmente Maduro llega a un acuerdo con la Cruz Roja para que pueda entrar la ayuda humanitaria en el país, algo que empieza solo cinco días después. Cruz Roja insiste en que se vea como lo que es, una ayuda para el país, y no se vincule a esta iniciativa ningún mensaje político. Y desde entonces, a mediados de mes, poco se ha sabido de lucha de poderes.

Detención de periodistas y días sin luz

Poco o nada benefició a Maduro la situación vivida estos meses en el país. Además de las protestas y de los continuos llamamientos de Guaidó, fueron detenidos en Venezuela varios periodistas, entre ellos tres españoles. La razón oficial era que habían entrado en el país "sin cumplir previamente con la respectiva solicitud de permiso de trabajo" en los consulados; no obstante, su detención tiene lugar en un momento de tensión en el que el bloqueo informativo puede servir como silenciamiento de la crisis del país.

No al mismo tiempo, pero sí en este periodo, Venezuela se queda sin luz. El mes de marzo lleva a Venezuela a una situación de absoluta oscuridad, según la versión oficial por un ataque contra los sistemas de transmisión eléctrica.

Y el fin... la salida de la OEA

Apenas dos días antes de lo que Maduro y su Gobierno han definido como un golpe de Estado, el chavismo teñía de rojo las calles de Caracas y la oposición reunía a una tímida concentración. Todo, por la misma razón: Venezuela anunciaba ese mismo día su decisión de abandonar la Organización de Estados Americanos (OEA), haciendo así que cualquier decisión tomada por esta institución no tenga "efecto político o jurídico" para el país.

La OEA ha sido acusada por Maduro y líderes afines de partidista y de buscar continuamente el derrocamiento de Maduro. Tras varios años de enfrentamientos entre Caracas y la organización, la "lesión permanente de los principios de soberanía y autodeterminación" de Venezuela por parte de la OEA ha sido la razón a la que apela el Gobierno de Maduro para salir.

CONCLUSIÓN

A la oposición venezolana le quedan dos posibilidades: seguir con la vía insurreccional, alentada por el partido popular, Donald Trump y la extrema derecha internacional, o intentar ganar en las urnas.

Estados Unidos sigue presionando (en declaraciones a un semanario uruguayo, el presidente Tabaré dijo que votó para expulsar ilegalmente a Venezuela del Mercosur por miedo a las represalias de los países grandes). 57 países de Naciones Unidas han exigido que se respete la soberanía de Venezuela. Como Estados Unidos no logra mayoría para forzar a Venezuela, insiste en inventar espacios (como la declaración de Lima, sin ninguna fuerza jurídica porque no han conseguido mayoría en la OEA).

La derecha mundial quiere acabar con Venezuela, aunque eso le cueste sangre y fuego a la población venezolana. por eso algunos opositores, como Henry Ramos-Allup, han llamado al fin de la violencia.

Venezuela tiene en el horizonte elecciones municipales y regionales, es el escenario donde la oposición debiera demostrar esa mayoría que reclaman, Venezuela tiene que convocar esas elecciones y es una oportunidad excelente para medir electoralmente las fuerzas porque, de lo contrario, el choque que estamos viendo se enquistará y se convertirá en una gangrena terrible.

¿A quién le interesa una guerra civil en Venezuela? no nos engañemos. ni al PP. ni a Trump le interesan los derechos humanos, si así fuera romperían con Arabia Saudí, que va a decapitar a quince jóvenes por manifestarse durante la primavera árabe, o dan latigazos a las mujeres que conducen; o con Colombia, donde van 150 asesinados por los paramilitares en los últimos meses; o en México, donde se asesina cada mes a algún periodista y aparecen fosas comunes con decenas de cadáveres. penas de 75 años están pidiendo en Estados Unidos contra manifestantes contra las políticas de Trump.

Venezuela se ha convertido en España en la 18 comunidad autónoma sólo porque el presidente Rajoy ha tenido que comparecer como testigo por la corrupción en su partido es más airoso hablar de Venezuela que de la corrupción de los 800 cargos del PP. imputados. hay ingenuos que les creen. ¿qué dirán ahora que el grueso de la oposición ha aceptado participar en las elecciones regionales? el pacto entre el PSOE y Podemos en Castilla-La Mancha ha sido presentado por la derecha manchega como el comienzo de la España cuánta estupidez hay gente que les cree mientras, el PP guarda silencio ante, por ejemplo, las persecuciones que la dictadura monárquica marroquí hace en España de los disidentes políticos, o encarcela por orden del dictador Erdogan a un periodista crítico con la dictadura turca. ¿nos va a decir alguien que a estos gobiernos les interesan los derechos humanos?

BIBLIOGRAFÍA

1. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-47152827>
2. https://www.elconfidencial.com/mundo/2019-04-30/cronologia-crisis-politica-venezuela-juan-guaido_1974926/
3. <https://cnnespanol.cnn.com/2019/05/03/cronologia-del-chavismo-y-madurismo-en-venezuela/>
4. <https://www.france24.com/es/20190124-cronologia-venezuela-asamblea-guaido-maduro>
5. <https://www.nytimes.com/es/2019/03/22/maduro-guaido-marrero-venezuela/>
6. <https://www.eluniversal.com.mx/mundo/rebelion-contra-maduro-que-ha-pasado-ahora-en-venezuela>
7. <https://www.eltiempo.com/mundo/venezuela/causas-que-llevaron-a-venezuela-a-la-crisis-84652>
8. <https://www.lanacion.com.ar/tema/crisis-en-venezuela-tid50751>
9. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-48165702>
10. <https://www.razonpublica.com/index.php/internacional-temas-32/11906-venezuela-problemas-y-soluciones.html>
11. <https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/guaido-vs-maduro-quien-respalda-a-los-dos-presidentes-de-venezuela>